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Iglesia y sociedad

Por fin en estos días
y gracias a Dios,
pude ver la película

“Cónclave”, la cual tuvo
su éxito a raíz precisa-
mente de la elección de
un nuevo Papa Una pelí -
cula sumamente intere-
sante, con buenos ac -
tores, muy bien desarro -
llada, pero fatal en su
final, demasiado estram-
bótico, y como que se
esperaba otra cosa más
artística y razonable. Pe -
ro lo interesante como ya
dije es el desarrollo de la
película donde se expo -
ne la división de los car-
denales en dos grupos,
unos de talante tradi-
cional-conservador y
otro liberal-progresista,
denunciando la película
la situación actual que se
vive hoy en la Iglesia.
Para nadie esto no es
secreto, ni debe sorpren-
der, siempre lo ha sido
así. En la Iglesia se han
dado posturas más
abiertas hacia fuera y
problemas de la huma -
nidad, y otras cerradas y
ajenas al quehacer del
hombre en el mundo,
desde algunos discípu-
los que junto con Pablo
tuvieron una actitud más
abierta con la fe hacia los
paganos, a otro grupo de
apóstoles y judíos tratan-
do de cerrar el paso a los
gentiles, algo que vemos
en el libro de los Hechos
de los Apóstoles, pasan-
do por la problemática
entre la Iglesia de Ale -
jandría y Antioquía. El
cisma entre orientales y
occidentales, reforma -
dores y papado, nueva
teología y vaticano, has -
ta llegar a la teología de
la liberación, y magiste-

rio de San Juan Pablo II
y Benedicto XVI.
La cuestión es que esto
no es un asunto exclusi-
vo de la Iglesia. Podría -
mos decir, que es el re -
flejo o la resonancia en la
Iglesia de lo que pasa en
ese momento de la histo-
ria, pues la Iglesia está
compuesta de hombres y
mujeres que actúan en la
sociedad y buscan la for -
ma, o la manera de dar
una respuesta desde la
Iglesia, aunque ella no
pretenda inmiscuirse en
dichos asuntos por la

razón propia de su ser. 
El mundo siempre ha
caminado en una polari-
dad de abrirse a lo nue -
vo, y avanzar o retro-
traerse para avanzar
más lento o simplemente
permanecer en donde se
está. Es algo filosófico
desde tiempo de Herá -
clito y Parménides: lo
permanente y lo transito-
rio, hasta llegar a una
síntesis con Hegel, pero
la problemática continúa,
pues mientras esté la
lucha entre la tesis y la
antítesis prevalecerá el
conflicto en la sociedad,
y como ya dije, la Iglesia
no es inmune a tal si -
tuación de lo social en
cualquier momento his -
tórico en el que se en -
cuentre.
Hoy hay un pulso entre
grupos humanos y de
pen samiento, los cuales
se aglutinan en versio -
nes ideológicas con ca -
rác ter político. Para de -
ba tirse en sí nos abrimos
a nuevas realidades que

el mundo de hoy nos pre-
senta, que están ahí
desde hace mucho tiem-
po y necesitan respues-
tas e inclusión. Cues -
tiones que eran mitos y
que la ciencia de hoy con
sus conocimientos ha
desmontado. Apostar por
la creación de un mundo
más inclusivo, teniendo
una sociedad con gobier-
nos más democráticos y
participativos y hacer
posible la equidad nece-
saria a todos los niveles
de la vida ya sea social,
político o económico. 
Sin embargo, hay otros
que son de opiniones
contrarias, se aboga por
un mundo de mayor con-
trol, democracias más
cerradas, nacionalismos
exacerbados, manteni -
miento de privilegios de

unos, sin importar el
desmedro de otros. Se
apuesta por esa so -
ciedad de clase y de solo
caridad a los más pobres
sin lucha por un cambio
radical y estructural de
su situación y un volver a
los viejos moldes socia -
les, los cuales se dis-
frazan de la búsqueda
dizque por mantener  los
valores tradicionales,
santos y cristianos de la
sociedad y del hombre.
Todo esto afecta la vida
de la Iglesia y entra
hasta en su dinámica, a
todos los niveles de la
misma, desde  el esta-
mento jerárquico hasta el
cristiano de a pie, pues
como decía el Señor:
“Estamos en el mundo,”
aunque no somos del
mundo.

Hoy hay un
pulso entre gru-
pos humanos y
de pen samiento,

los cuales se
aglutinan en ver-
sio nes ideológi-
cas con ca rác ter

político.
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Obispos inician su 63° Asamblea Plenaria con
llamado a la paz

Dirección de Comunicación y
Prensa Conferencia del
Episcopado Dominicano (CED).

Con una Eucaristía ce -
lebrada en la Cate -
dral Primada de Amé -
rica, los obispos de la

República Dominicana inicia-
ron su 63° Asamblea Plenaria,
donde evaluarán los trabajos
realizados por las Comisiones
Nacionales de Pastoral que
integran la Conferencia del
Episcopado Dominicano
(CED), desde el 29 de junio
hasta el 4 de julio.
La misa, celebrada en ocasión
de la solemnidad de los santos
Pedro y Pablo, ofrecida por el
Papa León XIV y los frutos del
encuentro de los obispos, fue
presidida por monseñor Pier -
giorgio Bertoldi, nuncio apos-
tólico en la República Domi -
nicana, y concelebrada por los
obispos de la CED.
Mons. Bertoldi, durante su ho -
milía, reflexionó sobre la impor-

tancia de desactivar la violen-
cia desde su origen, afirmando
que Cristo invita a responder
con amor ante las agresiones
para desarmar el ciclo de vio-
lencia, “algo que hoy los po -
derosos de la tierra no saben ni
quieren hacer”. El nuncio apos-
tólico hizo un llamado a la paz,
que no es una “invitación a la
pasividad, a dejarse maltratar,
sino a una acción mucho más
valiente, inteligente y duradera:
desenmascarar la violencia,
haciéndola insignificante cuan-
do todavía hay tiempo”.
La celebración eucarística,
don de el nuncio apostólico
también felicitó a diversos obis-
pos con motivo de sus aniver-
sarios sacerdotales y episco-
pales, fue transmitida por
diversos medios de comuni-
cación y contó con la partici-
pación de sacerdotes, diá-
conos, religiosos, religiosas y
laicos.
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El mismo sabor hoy, mañana y siempre
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Alegría en Diócesis de Mao-Montecristi 
Mons. Diómedes Espinal ordena a Frandy  Martínez Guzmán

En un ambiente de
profunda alegría y
fervor espiritual, la

Diócesis de Mao-Monte -
cristi celebró el sábado
28 de junio la ordenación
del sacerdote Frandy
Mar tínez Guzmán duran -
te una solemne Eucaris -
tía presidida por mon-
señor Diomedes Espinal
de León. La ceremonia
tuvo lugar en la Catedral
Santa Cruz, que se vio
colmada de fieles, reli-
giosas, diáconos y cerca
de 50 sacerdotes conce -
lebrantes, entre ellos
mons. Tomás Alejo Con -
cepción, obispo de San
Juan de la Magua na.

Delegaciones de laicos
provenientes de diversas
parroquias de la Diócesis
y de otras regiones del
país se unieron a este
acontecimiento de gra-
cia, manifestando su

apo yo, esperanza y fe en
la re novación del minis-
terio sacerdotal. La litur-
gia fue vivida con profun-
do reco gimiento y solem-
nidad, reflejando la co -
munión eclesial que ca -

[...]a configurarse con el
Cora zón de Cristo Buen
Pas tor, siendo testimo-
nio del Evangelio, sem-
brador de esperanza y
animador de nuevas

vocaciones.
Mons. Diómedes Espinal

racteriza a esta Iglesia
particular.
Durante su homilía, mon-
señor Diomedes Espinal
exhortó al nuevo presbí -
tero, el padre Frandy
Mar tínez Guzmán, oriun-
do del municipio de Villa
Los Almácigos, provincia
Santiago Rodríguez, a
configurarse con el Cora -
zón de Cristo Buen Pas -
tor, siendo testimonio del
Evangelio, sembrador de
esperanza y animador
de nuevas vocaciones.
Asi mismo, subrayó la
importancia de vivir con
entrega, humildad y fide -
lidad en el servicio al
pueblo de Dios.
Monseñor Espinal, reco -
nocido por su cercanía

pastoral y su incansable
labor como promotor vo -
ca cional, continúa siendo
un referente de sabiduría
y perseverancia en esta
Diócesis, que abarca las
provincias de Valverde,
Montecristi, Dajabón y
Santiago Rodríguez. Su
testimonio sigue inspi-
rando a numerosos jó -
venes a responder con
gene rosidad al llamado
del Señor.
Que el Señor siga bendi-
ciendo a esta diócesis
con vocaciones santas y
comprometidas, para
que nunca falten obreros
en la misa del Reino.

Padre Frandy Mar tínez Guzmán

Monseñor Diómedes Espinal consagrando al nuevo
presbítero el padre Frandy Mar tínez Guzmán
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Una experiencia maravillosa

La comunidad de Bao,Jánico ha sido testigo de vivencias inolvidables para cien-
tos de niños y niñas que han tenido la oportunidad de participar del
Campamento padre Dubert. Era el año 1975 cuando esta idea concebida por él

se hizo realidad, y hoy medio siglo después seguimos cosechando los frutos de tener
jóvenes y adultos  que ven la vida como un servicio, gracias a esa semilla sembrada
en sus corazones durante los días del campamento.

Los organizadores del Campamento definen esta experiencia con las siguientes pa -
labras:

Entre el verde de las montañas, cobijado por el cielo azul y rodeado por las aguas
limpias del río Bao, el Campamento padre Dubert, a partir del mes de junio hasta
agosto le da la oportunidad a grupos de 90 a 120 niños y niñas de 9 a 12 años de
edad de jugar, divertirse, compartir y crecer: aprenden a valorarse y a valorar a los
demás a través de actividades lúdicas. 

Durante este período se realizan 18 campamentos de miércoles a sábado y de
domingo a miércoles. Con una participación de cerca de dos mil campistas incluyen-
do los guías.

Felicitamos a todos los que hacen posible esta obra de amor, deseando que iniciati-
vas como esta llenen la Patria de esperanza. Estamos seguros que sembrando va -
lores desde la niñez tendremos la República Dominicana que deseamos.

Seamos agradecidos
El Senado de Estados Unidos aprobó el plan fiscal que incluye el impuesto del uno
por ciento a las remesas que envían los migrantes. Esta medida afectará a miles de
ciudadanos quienes con enormes esfuerzos y sacrificios sostienen a los familiares
que han dejado en sus países de origen.

Frente a esta nueva situación hacemos un llamado a cada dominicano que tiene un
pariente en Estados Unidos, para que sepan corresponder a la entrega de nuestros
hermanos que un día se marcharon de la Patria  en busca de un mejor destino, y el
de sus padres y hermanos a quienes nunca han olvidado. En muchos casos ellos son
los que sostienen cada mes el hogar a pesar de la distancia.

El agradecimiento hacia ellos debe manifestarse no derrochando lo que nos envían.
Debemos ser más cuidadoso administrando esos recursos que son frutos de tantas
privaciones que hace el migrante para mantener esa solidaridad, que podemos
definirla como un amor sin límites. 
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El fanatismo político
y la enemistad
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Nos llaman a evangelizar,
reto enorme. ¿Cómo se
manejó el evangelizador

Jesús de Nazaret? Lucas lo
narra en su capítulo 10: “designó
el Señor otros setenta y dos y
los mandó por delante, de dos
en dos, a todos los pueblos y
lugares adonde pensaba ir él”.

Primero, advierta qué avisos
da Jesús a estos discípulos muy
mal preparados. Segundo, no
fueron enviados a evangelizar
por lo malo que estaba el
mundo, sino porque ya había
mucha gente lista para recibir la
Buena Noticia, “la mies es abun-
dante y los obreros pocos.”  

Según mi pensar, ¿qué diría
Jesús hoy en día?:

--He sido yo quien les
ha designado para esa tarea. Ni
ustedes, ni su auto promoción
son el propósito de su misión.
Convénzanse, lo que cuenta es
esto: por donde ustedes vayan,
luego pasaré yo mismo. No sean
ingenuos, son enviados “como
ovejas en medio de lobos”. No
se apoyen en el poder que da el
dinero (carteras, mochilas), ni
los instrumentos (sandalias). No
se distraigan. Vivimos en un
mundo violento, comuniquen su
deseo de paz a todos. Si su paz
no es recibida “se volverá a us -
tedes”, la paz nunca se pierde.
Ahonden en las relaciones en la
casa donde les reciban, “no
anden brincando de casa en ¡Vayan y evangelicen!

Muchos les aguardan

Emisora 
de la

Arquidiócesis 
de Santiago 

Con la desaparición de Juan
Bosch, José Francisco Pe -
ña Gómez y Joaquín Bala -

guer, también se esfumó el fana tis -
mo político, aunque quedan algu-
nas huellas producto de las incon-
trolables pasiones. Había notables
diferencias entre ellos, desde la
ideología hasta la personalidad de
cada uno. Eso influía. 
Lo de “matarse” en las esquinas
defendiendo, atacando, amando u
odiando a un líder político es tan
pasado, que las nuevas genera-
ciones no entienden que eso ocu -
rría. En términos generales esto es
positivo y ha influido para mante -
ner el apreciable clima de paz
política que tenemos. Cuando el
presidente de la República se reú -
ne con los expresidentes y se tra -
tan con respeto, el mensaje de
armonía llega a cada uno de sus
seguidores.
Pero, como expresé, hay excep-
ciones, como las de dos de mis
mejores amigos que ahora son
enemigos por culpa de discusiones
políticas. Estábamos en una tertu-
lia. Alguien, sanamente, indicó que
las Águilas Cibaeñas, como equipo
de béisbol, tenía más mística que
el Licey; otro, malinterpretando la
“chercha” y tomando el comentario
como ofensa para él, respondió en
tono agresivo que el aguilucho no
tenía moral para hablar pues esta-
ba apoyando a un partido político
que…

El aguilucho se incomodó. De
inmediato iniciaron los dimes y
diretes, las voces alteradas, los
señalamientos con el dedo índice,
las interrupciones en las interven-
ciones, los intentos de demostrar
conocimiento de la historia, las
descalificaciones personales…
Aunque varias veces tratamos de
que las aguas volvieran a su nivel,
ambos no hicieron caso, hasta
que, bajo la amenaza de que si
continuaban así jamás serían invi-
tados a estos encuentros, la calma
regresó, no sin antes los dos
mirarse como advirtiéndole mutua-
mente que el enfrentamiento no
terminaría ahí.
Durante el resto de la velada los
guerreros guardaron silencio, per-
maneciendo con sus rostros amar-
gados y desfigurados por el odio;
no disfrutaron la música, la “pica-
dera”, el vino, los chistes repetidos,
los relajos sin malicia… Los demás
pensábamos: ¡qué tristes y aburri-
dos se ven esos dos!
Cuando hablamos de política de -
bemos hacerlo con altura. Pode -
mos defender nuestras conviccio -
nes sin denigrar a nadie, sin pro-
nunciar epítetos contra los demás.
Nuestra sociedad ha madurado en
ese aspecto; no existen antagonis-
mos insuperables entre nuestros
líderes políticos, a diferencia de la
mayoría de los países latinoameri-
canos donde resulta imposible que
dialoguen o se refieran al contrario
con cortesía.
En la política (y en la vida) el fana -
tismo daña, ciega y nubla el buen
juicio. Se requiere tolerancia con
quienes difieren de nosotros; la
ver dad no es exclusiva de nadie;
de todos se aprende, sin importar
colores partidistas. Y eso se lo ex -
plicaré a mis dos amigos, para que
de nuevo se den la mano como
hijos de Dios.

¿Va a evangelizar?
Aprenda de Jesús

casa”. Déjense querer.  Incluso,
a la gente que no les quiera
recibir, anúncienles:  “está
cerca el Reino de Dios”.--

Lucas narra cómo los dis-
cípulos regresaron contentos.
Los demonios, poderes que
impiden el pleno desarrollo
humano, eran sometidos por el
nombre de Jesús.

Todavía, Jesús libra a sus
misioneros novatos de evalua-
ciones falsas: no se alegren de
que los demonios se les
sometan, alégrense, porque
esa misión desempeñada los
ha colocado del lado de lo
definitivo, “sus nombres están
escritos en el cielo”.
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Fragmento de la homilía del Señor Nuncio en la misa con
motivo de San Pedro y San Pablo
Queridos amigos, 
queridos hermanos en el
episcopado: 
Gracias por su presencia en
esta magnífica Catedral
para celebrar la solemnidad
de los Santos Pedro y
Pablo, ocasión para reno-
var nuestra comunión con
la cátedra de Pedro, que
este año tiene tonos y col-
ores particulares: el de un
velo de tristeza, que hemos
sentido posarse sobre
nosotros en los días poste-
riores a la Pascua, cuando
confiamos al Padre miseri-
cordioso el alma del Papa
Francisco; pero también
aquellos de alegría y espe -
ranza que nos animan
mientras acompañamos los
primeros pasos del Ponti -
ficado de Papa León XIV. 
Permítanme dirigirme con
un saludo especial a S.E.R.
Mons. Andrés Amaury Ro -
sa rio Henríquez, elegido
precisamente por el Papa
León como Obispo titular de
Autenti y Auxiliar de la Ar -
quidiócesis de Santiago de
los Caballeros. Bienve nido
en este nuevo servicio de
comunión en la Confe rencia
Episcopal Domini cana. 
Te recibe con alegría tu
arzobispo, el presidente de
esta Conferencia Episco -
pal, S.E.R. Mons. Héctor
Rafael Rodríguez, quien te
considera como su regalo
personal en sus 10 años de
ministerio episcopal. Con
él, también te recibimos con
un abrazo fraterno el obispo
de Barahona, S.E.R. Mons.
Andrés Napoleón Romero
Cárdenas, y este servidor, a
quienes -vale la pena re -
saltar- fuimos elegidos al
episcopado por el Papa
Francisco en 2015. 
Después de saludar a los
Obispos presentes, el Mon -
señor recordó las fechas de
sus ordenaciones.

Hizo una reflexión adi-
cional, que desarrolló a par-
tir de la palabra con la que
el Papa León XIV inauguró
su pontificado: Paz. 
La paz no es una utopía ni
un proyecto político, sino la
esencia de la fe. Es la paz
que Cristo primero promete
a sus discípulos: «La paz
les dejo; mi paz les doy. No
como la da el mundo» (Jn
14, 27); y que posterior-
mente les regala, una vez
resucitado, con un soplo:
«Mientras estaban cerradas
las puertas del lugar donde
se encontraban los discípu-
los por miedo a los judíos,
vino Jesús, se puso en
medio de ellos y les dijo:
“¡La paz sea con uste -
des!”». Dicho esto, les mos -
tró las manos y el costado.
Y los discípulos se regoci-
jaron al ver al Señor. Jesús
les dijo de nuevo: «¡La paz
sea con ustedes! Como el
Padre me envió, así tam-
bién yo los envío» (Jn 20,
19-22). 
Esta paz, desarmada y
desarmante, humilde y per-
severante, son palabras de
Papa León, no es una ide-
ología ni un idealismo, sino
la descripción de la vida de
Cristo dada a quien la

quiere, aquí y ahora: así
como Dios crea al ser
humano soplando sobre él
«moldeó al hombre con
polvo del suelo y sopló en
su nariz un aliento de vida,
y el hombre se convirtió en
un ser viviente» (Gn 2,7),
de igual modo Cristo lo
vuelve a crear con un soplo,
el Espíritu que dona y
difunde esta paz, que es la
marca de garantía del evan-
gelio. 
¿Pero qué es esta paz?
¿Por qué es diferente de
la del mundo? 
Cristo especifica que la
suya es una paz distinta a
la que puede dar el mundo.

Esta, es fruto de compro-
misos. Para los antiguos
romanos, de hecho, el esta-
do de guerra era el estado
natural de las relaciones
con los pueblos extranjeros,
a menos que se sancio -
naran pactos para regular-
las (cada política imperial
dicta relaciones de fuerza,
ayer como hoy). 
La llamada «pax romana»
era la interrupción del esta-
do de guerra permanente,
un equilibrio impuesto por el
más fuerte.
La paz es desarmada y
desarmante, humilde y per-
severante porque así es
Cristo; si hay Cristo en
nosotros, hay esta forma de
ser: «El que en mí cree, las
obras que yo hago, él las
hará también, y mayores
que éstas hará» (Jn 14,12).
Palabras que, tomadas en
serio, llenarían las iglesias. 
Por tanto, el Papa ha recor-
dado a los cristianos no un
proyecto, no un programa,
no una utopía, no una eti-
queta, no una ideología, por
la cual comprometerse,
sino quiénes son en reali-
dad por gracia recibida y
quiénes pueden ser siem-
pre más, por libre elección.
Este modo de ser no los
diferencia en nada de los
demás; tienen los mismos

defectos y virtudes, fortu-
nas y desgracias, límites y
talentos, caídas y éxitos,
pero todo ello con una ale-
gría y una ausencia de
miedo que no es, precisa-
mente, de este mundo, es
decir, explicable solo con
las fuerzas humanas. 
¿Cómo hacer para que se
dé esta paz desarmada y
desarmante, humilde y per-
severante? Lo explica Cris -
to en otro texto cuya poten-
cia ha sido minimizada:
«Han oído que fue dicho:
Ojo por ojo y diente por
diente; pero yo les digo: No
resistan al que es malo;
sino, a cualquiera que te
hiera en la mejilla derecha,
vuélvele también la otra; y
al que quiera pleitear conti-
go y quitarte la túnica,
déjale también el manto. Y
a cualquiera que te obligue
a ir una milla, ve con él
dos» (Mt 5, 38 ss). 
Estas palabras, pronun -
ciadas en el contexto del
«Discurso de la montaña»,
a menudo se consideran un
ideal a seguir, aunque irrea -
lizable. 
Pero Cristo no está invitan-
do a dejarse pegar, sino
que está describiendo qué
le sucede a quien cree en él
y recibe, por tanto, su vida,
su paz: desactivar la violen-
cia desde su origen, ser
desarmado y, por tanto,
desarmar. El objeto de una
pelea casi siempre es
insignificante, pero se con-
vierte en guerra precisa-
mente porque no se fue
capaz de resistir la «violen-
cia inicial», que luego pro -
voca la escalada a nivel
micro y macro. No pelea -
mos por algo, sino que
usamos algo como pretexto
para pelear. Abandonar el
objeto de la disputa – en la
metáfora, la mejilla, la túni-
ca, la milla… – invierte la
lógica mundana de ojo por
ojo, diente por diente. 

Mons. Piergiorgio Bertoldi 
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Óbolo de San Pedro
- Mons. Piergiorgio
Bertoldi 

Hay un gesto, entre
tantos que marcan
el ritmo de la vida

eclesial, que cada año
regresa con discreción,
pero con un peso especí-
fico: es el Óbolo de San
Pedro. No se trata de un
acto simbólico o de una
colecta entre muchas,
sino de una señal de
comunión viva con el
Sucesor de Pedro, hoy
León XIV, y a través de él
con los hermanos más
frágiles, más lejanos,
más olvidados. 
El pasado domingo 29 de
junio, solemnidad de los
Santos Pedro y Pablo,
las comunidades católi-
cas están invitadas a par-
ticipar en este gesto. No
debe vivirse con distrac-
ción. Porque nos
concierne a todos.
Porque expresa la identi-
dad de la Iglesia. Porque
permite, sin alharacas,
participar en una red de
caridad que cada año
alcanza a cientos de per-
sonas y comunidades en
el mundo. 
El óbolo de San Pedro
representa el medio a
través del cual la Iglesia
universal sostiene el min-
isterio del Papa, no solo
en el plano institucional
—que es el fun-
cionamiento de la Curia
Romana y de las
Nunciaturas repartidas
por el mundo, entre ellas
la de Santo Domingo y la
Delegación Apostólica de
Puerto Rico—, sino prin-
cipalmente en el plano
humano, pastoral y espir-
itual. Cada año, gracias a
estas donaciones, se

construyen iglesias en
lugares remotos, se
atienden a enfermos olvi-
dados, se forman jóvenes
seminaristas en contex-
tos difíciles, y se
enfrentan con prontitud
desastres naturales o
conflictos que destruyen
vidas y esperanzas. 
Cada año, los proyectos
financiados con los fon-
dos del Óbolo benefician
a más de 70 países. No
son simples números,
sino historias. En Siria, la
asistencia sanitaria llegó
donde los hospitales
estaban cerrados. En
Malawi, tras un ciclón, se
reabrieron escuelas y
parroquias. En Ucrania,
la cercanía se tradujo en
acompañamiento espiri-
tual para quienes
perdieron todo. En Asia y
África, nuevas iglesias y
centros pastorales han
revitalizado la vida de
comunidades jóvenes y
valientes. 
Para contribuir no se
necesita mucho, pero sí
es esencial la intención.
Es importante saber que
lo que se ofrece no se
dispersa, sino que se tra-

duce en gestos concre-
tos: una casa para quien
no tiene, una esperanza
para quien perdió todo,
una atención para quien
sufre, una formación para
quien sueña con un
mañana, un futuro para
quien espera. 
El Papa León XIV lo
indicó desde los primeros
pasos de su pontificado,
promoviendo una idea de
Iglesia centrada en Cristo
y fiel al Evangelio de los
pequeños. El óbolo de
San Pedro se enmarca
plenamente en esta pers -

pectiva: no es beneficen-
cia ocasional, sino cari-
dad estructurada, pres-
encia constante, fidelidad
concreta. 
Adherir al Óbolo de San
Pedro significa renovar la
pertenencia a la Iglesia y
el apoyo a su camino. Es
una forma de apoyar a
quienes tienen la respon-
sabilidad de guiar, para
que puedan ejercerla no
solos, sino con el rostro y
el corazón de toda la
comunidad eclesial.

Felicitamos a los niños y niñas de la Capilla Nuestra Señora de la
Altagracia, en Matanzas Adentro, parroquia Jesucristo Redentor, por
haber recibido su Primera Comunión el pasado 28 de junio. ¡Que el Señor
siga guiando sus pasos en la fe! Con ellos el padre Saulio Santiago, pá -
rroco, y Mercedes Fernández, catequista. 

Para contribuir no se
necesita mucho,

pero sí es esencial la
intención. Es impor-
tante saber que lo

que se ofrece no se
dispersa, sino que

se traduce en gestos
concretos: una casa
para quien no tiene,
una esperanza para
quien perdió todo,
una atención para
quien sufre, [...] 

En Matanzas Adentro
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Comunidad de Santa Rosa Moca celebran 30 aniversario

La Capilla Santa
Rosa de Lima, en
Santa Rosa Moca

celebró el 30 aniversario
de la llegada del
Santísimo Sacra mento a
la comunidad. El 10 de
mayo del año del 1995 a
solicitud del Pá rroco
Monseñor Juan de la Cruz
Batista, siendo Mon señor
Juan Antonio Flores

Arzobispo de Santiago,
quien concede mediante
decreto se establezca de
manera fija la Reserva del
Santísimo Sacramento en
la Comunidad de Santa
Rosa.
La comunidad celebró un
Triduo Eucarístico que
con cluyó con la gran cele-
bración de Corpus Christi.

La celebración tuvo como
lema “La eucaristía un
camino hacia la esperan-
za”. Resaltando en este
año jubilar que somos Pe -
regrinos de Esperanza
que vamos caminando
ha cia el cielo acompaña-
dos de la eucaristía. 
Fueron tres días de
mucho fervor y oración,

acompa ñados por la ado-
ración al santísimo, la cel-
ebración de la misa, el
rezo del rosario y cantos.
Contando con una gran
asistencia de los fieles,
quienes venían con gran
agradecimiento a Jesús
sacramentado por todas
las bendiciones derra-
madas durante estos 30

años que ha permanecido
en nuestra comunidad.
En la celebración se reco -
nocieron al diácono Hipó -
lito Corniel, la ministra Ci -
dra Polanco y la catequis -
ta Carmen Pérez, quienes
fueron los precursores
para que se trajera el san-
tísimo a esta comunidad.



Semanario Católico Nacional Domingo 6 de julio del año 2025 11

Repuestos, Químicos
LUBRICANTES, BATERÍAS
DE CLASE MUNDIAL

OFICINA PRINCIPAL:
Ave. 27 de Febrero, No. 52, Las Colinas, 

Santiago, Rep. Dom. 
Tel.: 809.575.1942 | Sin cargos: 1.200.4000   

Fax: 809.576.3755 | 809.295.2348

SANTO DOMINGO:
C/ Horacio Blanco Fombona, No.3, 

Ens. La Fe, Santo Domingo 
Teléfono 809.227.1777 | Fax: 809.227.1778

EXPORTADORES E IMPORTADORES

Guadalupe Polanco Olivero fue
una mujer de profunda fe, teme -
rosa del padre celestial, madre
modelo, amiga excepcional, com-
pasiva, generosa y servicial.
Maestra de la administración,
consejera ejemplar. 
Ministro de la Comunión que vis-
itaba los enfermos para acom-
pañarlos y con su familia y ami-
gos tenía detalles con alimentos
que preparaba y pendiente del
necesitado. Al final de cada
Eucaristía se escuchaba su voz
con la oración Alma de Cristo. 
La comunidad de la Lotería la
perdió físicamente pero el cielo
ganó con su llegada el pasado 15
de junio.

Seminaristas realizan misión en San Victor
La experiencia de la misión, un sembrar con esperanza
Ángel Manuel Felipe
-Seminarista 

El pasado domingo
primero de junio los
seminaristas mayo -

res de la Arquidiócesis
Santiago, llenos de alegría
y cargados de emociones,
dimos inicio a nuestra mi -
sión de verano, una expe-
riencia necesaria y reno-
vadora en el camino de la
vida cristiana, más aún en
la vocación a la que nos
sentimos llamados.
La parroquia Jesucristo
Rey del Universo en el
mu nicipio provincia Es pai -
llat, en San Víctor, Moca,
fue el vasto terreno donde
se llevó a cabo esta misión
a dónde nos dirigimos
como sembradores de la
esperanza, que es Jesús
mismo. Y como no se pue -

de dar de lo que no se
tiene, ni hablar con autori-
dad de lo que no se ha
vivido, nuestro Seminario
San Pío X, previó a la mi -
sión. Nos acogió para rea -
lizar un retiro donde nos
preparamos para ese en -
cuentro personal con Je -
sús, la esperanza que
anun ciamos.
Durante este tiempo de
misión, realizamos visitas
a los hogares, a los enfer-
mos, encuentros de cate-
quesis, formación litúrgica,
rezamos el Rosario en co -
munidad, se formaron gru-
pos de monaguillos, se dio
inicio a la pastoral juvenil y
otras tantas ideas que fue -
ron surgiendo como res -
puesta a las necesidades
de cada comunidad, de -
jan do siempre el espacio a
la inspiración y esponta -

neidad del Espíritu Santo. 
En fin, todo ha sido un
com partir la fe. Más allá de
todo lo que pudimos hacer,
queda el testimonio que
dimos en todo momento,
incluso en los momentos
más cotidianos, y lo que
Dios irá realizando con la
semilla que hemos sem-
brado por donde hemos
pasado.
La misión en esta parro-
quia terminó con una misa
solemne, presidida por
nues  tro arzobispo Mons.
Héctor Rafael Rodríguez,
celebrada por el párroco
de la parroquia de la mi -
sión, los sacerdotes del
Seminario y los párrocos
de algunos hermanos que
ese mismo día dieron un
paso más en su camino
vocacional.

De los seminaristas tres
fueron instituidos acólitos
y uno fue admitido como
candidato a las Sagradas
Órdenes. Además de la
asistencia de un gran nú -
mero de fieles que con su
presencia, con sus pala -
bras, manifestaban su ale-

gría por haber recibido
esta misión y que con
lágrimas de emoción des -
pedían a quienes como
peregrinos anunciaron en
sus comunidades a la es -
peranza viva, Jesu cristo.
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www/colchonesyaque.com
809-247-2080

Av. Antonio Guzmán Km 4.5 - La Herradura, Santiago, R. D.

Autopista Dr. Joaquín Balaguer, Km. 31/2
Santiago, Rep. Dom.

Tel.: 809-575-9518 - Email: lechonerachito@codetel.net.do

Embutidora Lechonera 
Chito

Recuerda que puede hacer sus pedidos de buffet
para todas las actividades con los empleados,

familiares y el tradicional cerdo asado.

Cuando el dolor se
ofrece

Un enfermo, con sincero
deseo de ayudar, me
preguntó: “¿Qué puedo

ha cer para colaborar con el
servicio?”
Le respondí: “Tu ora ción, unida
al ofreci miento de tu sufrimien-
to, es un tesoro ante Dios y una
poderosa intercesión por los
frutos de la misión.”
Cada día es una oportunidad
para ofrecer algo al Señor…
¿Qué pue des entregar tú hoy,
desde tu realidad, por el bien
de los demás?
"Completo en mi carne lo que
falta a los padecimientos de
Cristo, en favor de su Cuerpo,
que es la Iglesia."
— Colosenses 1,24
Este versículo de San Pablo
ilumina profundamente lo vivi-
do en aquel encuentro. Nos
revela que el sufrimiento, lejos
de ser un obstáculo, puede
convertirse en un camino de
comunión con Cristo. Cuando
se ofrece con amor, el dolor se
transforma en intercesión viva,
en una participación real en la
redención que Cristo obró por
su Iglesia. Así, el enfermo, aun
desde su lecho, se vuelve
misionero silencioso, sem-
brador de gracia, testigo del
misterio pascual en acción.

Reflexión personal:
Ese día entendí, con más pro-
fundidad, que la misión no
siempre se lleva en los pies
que caminan o en la voz que
predica, sino también en el
corazón que sufre con esper-
anza y en el alma que se entre-
ga en silencio. El enfermo no
solo recibió asistencia espiritu-
al; él me evangelizó desde su
cruz.

Oración final:
Señor Jesús, que 

abrazaste el sufrimiento por
amor, enséñanos a unir 
nuestras penas a tu cruz

redentora.

Haz que cada oración nacida
del dolor, cada lágrima ofreci-
da en fe, sea semilla de con-

suelo, fuerza y vida nueva
para tu Iglesia.

Amén.

HOJUELAS DE ESPERANZA
Mary Esthefany García
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Ave. Luperón #61, Gurabo, Santiago• Teléfono : 809-582-2434 
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El supermercado de la papelería
Un mundo de suministros de oficina y escolar

EL SABOR DEL CARIBE
“La mano amiga del pequeño agricultor”
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Pbro. Eduardo M. Barrios, S.J.

El Dios de los creyentes cultos

Recuerdo un escrito
anti-religioso en ge -
neral y anti-cristiano

en particular que contenía
muchos errores sobre el
fenómeno religioso, algo
inscrito muy profunda-
mente en la naturaleza
humana.
El texto contenía  muchas
afirmaciones gratuitas, ca -
rentes de fundamento.
Acusa al pueblo judío de
“sincretismo religioso”,
cuando precisamente la
labor de los profetas era
proteger al pueblo de con-
taminaciones religiosas
foráneas.
También afirma que “con
Occidente surgió el Cris -
tianismo”. Primera noticia;
el Cristianismo nació en el
Medio Oriente, no en Eu -
ropa. Acusa a los primeros
cristianos de regirse por
“el pensamiento mágico”.
Olvida, sin embargo, cómo
el apóstol San Pedro re -
chazó tajantemente a Si -
món el Mago, el individuo
que dio origen al término
“simonía” (cfr. Hech. 8,9-
25)por dárselas de mago.
Atribuye el articulista a los
primeros cristianos “no
distinguir lo mítico de lo
real” así como de padecer
“alucinaciones”, pero sin
demostrarlo por supuesto.
Tilda el autor a la Iglesia
católica de haber conver-
tido a la Virgen María en
semidiosa y de inventar
dogmas marianos. Falso.
Para los católicos la Vir -
gen es una mujer excep-
cional, pero sólo humana.
Y los dogmas marianos se
basan en la Escritura y
Tradición viva de la Igle -
sia. Son cuatro, a saber,
perpetua virginidad, divina
maternidad, inmaculada
concepción y gloriosa
asun ción.

El autor imagina la resu -
rrección de Cristo en tér-
minos espaciales, como
algo “más allá de la
nubes”, cuando la fe lo
entiende en términos de
trascendencia, es decir,
pasar a una dimensión
nueva de existencia muy
diferente a la nuestra.
El escritor confía en que
“la mente racional y cientí-
fica del hombre de hoy”
logre acabar con el fenó-
meno religioso. Pero olvi-
da que hombres de ayer
ya aunaban mentalidad
científica con fe religiosa.
Desde hace siglos los
creyentes en Dios con-
tribuyen al desarrollo de
las artes y las ciencias.
Los monasterios medie -
vales, por ejemplo, fueron
grandes centros culturales
y motores de progreso tec-
nológico. En todos los
cam pos del saber se en -
cuentran cristianos fervo -
rosos.
Si nos fijamos exclusiva-
mente en los padres je -
suitas, vemos preclaros
ejemplos de hombres muy
racionales y muy creyen -
tes a la vez. Comencemos
por el padre Christopher
Clavius (+1612), insigne
matemático y astrónomo
alemán, que ayudó al
Papa Gregorio XIII en la
reforma del Calendario

Juliano. Desde 1582 rige
el nuevo calendario, ahora
conocido como Grego -
riano. Fue fruto de la
Ciencia, no de mitos o
supercherías.
Otro jesuita también ale -
mán, el padre Athanasius
Kircher (+1680), apodado
“el último renacentista”,
acumuló una impresion-
ante cultura enciclopédica.
Hizo contribuciones impor-
tantes en diferentes ramas
del saber, incluyendo la
invención de nuevas tec-
nologías. Fue el primero
en producir un proyector
de imágenes.
El jesuita Bernabé de
Cobo (+1657) recibió de
indígenas peruanos una
planta efectiva contra la
malaria. Al procesarla e
introducirla en Europa la
llamaron “polvo jesuita”,
pero luego prevaleció el
nombre de “quinina”. El
tratamiento se hizo con el
producto de una planta
medicinal, no a base de

encantamientos o hechi -
zos.
El jesuita catalán padre
Benito Viñes (+1893) fue
director del Observatorio
del Colegio Belén en La
Habana, Cuba. Lo llaman
“fundador de la meteo-
rología tropical”. Logró for-
mular las leyes de la
trayectoria de los ciclones;
sus predicciones salvaron
muchas vidas. Se basó en
observaciones científicas
y no en mitos seudoreli-
giosos.
El jesuita italiano padre
Roberto Busa (+2011)
centró su interés científico
en la Cibernética y ayudó
a la IBM en la confección
de las modernas computa-
doras.

Sería interminable la lista
de los hombres y mujeres
de fe que contribuyeron y
contribuyen al auge de las
ciencias y las letras. Pero
mejor no omitir a los fran -
ceses Dr. Louis Pasteur y
a los doctores Pierre y
Marie Curie, así como al
agustino Gregor Mendel.
Los creyentes en Dios de
ayer y de hoy se compor-
tan de manera muy racio -
nal.

NOTA: Quien quisiera
saber más sobre los
jesuitas y las ciencias,
consulte el libro “Vein -
ticinco jesuitas aventu -
reros de Dios”, escrito
por el padre Pedro P.
Cartaya, S.J.

Desde hace siglos los
creyentes en Dios con-

tribuyen al desarrollo de
las artes y las ciencias.
Los monasterios medie -

vales, por ejemplo,
fueron grandes centros
culturales y motores de
progreso tecnológico.
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El Evangelio en Versos
Padre Pedro Pablo Carvajal F.

XIV DOMINGO DEL
TIEMPO ORDINARIO

Hay una urgencia en anunciar
A los pueblos que irá el Mesías
Que el Reino de Dios ha de llegar
A los discípulos bien les decía.

A los apóstoles hace partícipes
De esta misión tan especial
Pa que este anuncio se anticipe
Y así el pueblo se pueda integrar.

La misión es primero que la Iglesia
Pero hemos perdido ese horizonte
De ir a los pueblos que hay presencia
Que la verdad del Evangelio se apronte.

No podemos negar el sufrimiento
Como un modo de purificar el alma
Si mi dolor a Cristo uno al momento
Y así yo poder recobrar la calma.

A la Corporación Zona Franca
de Santiago 
(a un año de su cincuentenario)

El Cincuenta Aniversario 
ha cumplido Zona Franca
como motor y palanca
de un avance extraordinario,
un proyecto visionario 
cual semilla de esperanza 
que ha generado bonanza
en la Ciudad Corazón 
inequívoca razón 
para inclinar la balanza.

En crecimiento constante 
es polo de desarrollo
en el ámbito criollo
de una ciudad palpitante,
siguiendo siempre adelante 
en una acción trascendente 
con los pies en el presente 
visualizando el futuro 
con paso firme, seguro
planificado y coherente.

Incansable promotora
de la tecnificación 
y de la actualización 
como matriz precursora,
siendo la fuerza impulsora
que apuesta a la calidad
clara superioridad 
que le aporta a quien trabaja 
porque educarse es ventaja:
más que una oportunidad. 

Homenaje merecido 
a aquéllos sus fundadores 

como a los continuadores 
de este esfuerzo sostenido;
el mismo que ha devenido
en referente esencial
por ser "Meca Empresarial 
y Epicentro de Inversión"
en permanente expansión 
que la eleva a ese sitial.

Hoy celebramos su historia
con orgullo y gratitud,
medio siglo de virtud,
de trabajo y de victoria.
Que resuene en la memoria
su ejemplo y su vocación
¡viva la Corporación
Zona Franca en su trayecto!
Santiago tiene el proyecto
de engrandecer la nación.-

DÉCIMA DE JOHNNY LAMA
Juan Lama Rodríguez (Johnny)
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MI-KA-EL, DEL HEBREO: ¿QUIÉN COMO DIOS?
P. Jimmy Jan Drabczak, CSMA • drabczak@yahoo.com

La Espada de San Miguel – 
Episodio 4: Mont Saint-Michel

La emisora
de San Juan

de la MaguanaLLaa  eedduuccaaddoorraa  ddee  llaa  FFrroonntteerraa
Desde 1976 al servicio de la comunidad

SSiigguueennooss  aa  ttrraavvééss  ddee  llaass  ppllaattaaffoorrmmaass  ddiiggiittaalleess

Mont Saint-Michel,
el “Monte de San
Miguel Arcángel”,

es uno de los lugares
más misteriosos y em -
ble máticos de Europa.
Situado en una isla ro -
cosa en la región de
Nor mandía, al noroeste
de Francia, este impre-
sionante santuario ha
sido llamado durante si -
glos “el Milagro de Occi -
dente”.
La peculiaridad de esta
isla es que, debido a las
mareas, queda regular-
mente separada del con-
tinente, lo que ha con-
tribuido a su carácter
sagrado y solitario. El
escritor romántico Víctor
Hugo lo describió como
una “pirámide milagrosa”
que ora domina la arena,
ora el mar.
En la cima de la isla se
alza una majestuosa
aba día de piedra, joya
de la arquitectura medie -
val en estilo románico-
gótico. Desde kilómetros
de distancia se puede
percibir su perfil. Pero,
para llegar hasta ella,
hay que cruzar primero
un pequeño pueblo me -
dieval que se extiende al
pie del monte. Hoy viven

allí sólo unas pocas per-
sonas. La calle principal,
la Grand Rue, está flan-
queada por encantado-
ras casas del siglo XV.
Por la noche, el lugar ad -
quiere una atmósfera
mágica cuando la aba -
día se ilumina en con-
traste con la tranquilidad
del entorno.
La historia del santuario
se remonta al año 709.
Según la tradición, el Ar -
cángel Miguel se apare-
ció tres veces al obispo
Aubert de Avranches,
pidiéndole construir un

templo en la roca. Cuan -
do el obispo dudó, Mi -
guel le tocó el cráneo
con el dedo, dejando
una marca visible que
aún se conserva en la
basílica de San Gerva -
sio, en Avranches. Poco
después, Aubert mandó
erigir una pequeña igle-
sia y una gruta, inspirán-
dose en el santuario de
Monte Gargano, en Ita -
lia.
A partir del siglo X, mon-
jes benedictinos llega-
dos desde Montecassino
se establecieron en el

monte. Ellos ampliaron
el santuario y lo adap-
taron para acoger a los
numerosos peregrinos
que comenzaron a lle-
gar. Desde la Edad Me -
dia, Mont Saint-Michel
fue un importante desti-
no de peregrinación para
fieles de toda Europa:
Inglaterra, Bélgica, Es -
pa ña y Portugal. Muchos
lo visitaban en su cami -
no hacia Santiago de
Compostela, en España.
Aunque hay poca docu-
mentación sobre pere-
grinaciones desde Eu -
ropa del Este, existe una
nota significativa en la
crónica del historiador
polaco Jan Długosz. En
el año 1457, un grupo de
jóvenes de Polonia em -
prendió una larga pere-
grinación a pie hacia
Mont Saint-Michel, a
pesar de la oposición de
sus padres. Que este
hecho haya sido regis -
trado en la historia oficial
del Reino de Polonia
muestra la relevancia
espiritual que este san-
tuario tenía incluso para
pueblos distantes.
Mont Saint-Michel no
solo es un tesoro arqui-
tectónico, sino también

un símbolo de fe, perse-
verancia y devoción. El
monte continúa siendo
hoy un lugar de encuen-
tro entre el cielo y la tie -
rra, donde la historia se
entrelaza con la  espiri -
tualidad.
Oración a San Miguel

Arcángel
San Miguel Arcángel,
tú que desde el principio
de la creación elegiste a
Dios
y te entregaste por com-
pleto a cumplir su santa
voluntad,
intercede por mí ante el
Creador.
Concédeme la gracia
de que, siguiendo tu
ejemplo,
al comenzar un nuevo
día,
abierto a la acción del
Espíritu Santo,
pueda entregarme a
Dios en todo momento
y cumplir su voluntad
con amor.
Que junto a ti pueda
proclamar sin cesar:
¡Quién como Dios!
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¿Sobre qué edificas?
REALIDADES Y EXTRACTOS José Jordi Veras Rodríguez 

En el mes de febrero, cuan-
do aún estaba en su
desarrollo el proceso de

Wander Franco, el joven pelo -
tero profesional, con un gran
futuro por delante en todo el
sentido de la palabra, escribi-
mos un artículo titulado: “Dos
caras de una misma moneda”.
En el mismo, queríamos hacer
notar la diferencia entre lo que
ha sido el comportamiento y
conducta de Juan Soto, que hoy
es la figura estelar, no solo de
nuestro país, en lo que a béis-
bol se refiere, sino de las Ligas
Mayores, y la de Wander Fran -
co, que hoy ya sabemos, cuál
ha sido la decisión de un tribu-
nal de Puerto Plata, cuando lo
ha condenado a dos años de
prisión suspendida.
En ese escrito que hemos
hecho referencia más arriba,
indicamos, entre otras cosas, lo
siguiente y citamos:
“Alguien nos dijo hace mucho
tiempo, que para un dominicano
llegar, primero debía romper la
barrera del color y la raza.
Debía mantenerse y llegar a ser
mejor que el blanco, que el de
color norteamericano, que el
extranjero de otra nación: y una
vez rompiendo todo ese esque-
ma quien llegara sería un ver-
dadero héroe”.
“Ahora bien, hay muchos otros
obstáculos que deben vencer
quienes buscan hoy más que

ayer, el sueño de obtener una
gran firma o poder ser visto por
un equipo de la gran Carpa.
Algunos de estos se encuentran
la conducta y comportamiento
que pueden llevar mientras se
encuentran en su propio país:
los grupos con quienes acos-
tumbran a reunirse: la disciplina
con la que asume cada uno esa
meta y que está dispuesto a
sacrificar: y está también, la for-
mación que han recibido de un
hogar o de padres responsables
y preocupados por el futuro de
sus hijos”.
“Todo esto, lo hemos traído a
colación, por ejemplos vistos en
dos peloteros dominicanos, y
como uno ha logrado su objeti-
vo y otro que hasta ahora se
encuentra en una posición muy
difícil”.

“Nos referimos a los casos de,
Wander Franco, pelotero con
todas la condiciones del  mundo
según los entendidos en el
ambiente de pelota, sin embar-
go, hoy día tiene su futuro com-
prometido ante un hecho penal
criminal, por estar acusado por
el Ministerio Público, de abuso
sexual en contra de una menor.
Y el otro, es el de Juan Soto,
quien acaba de firmar el contra-
to más alto en aspecto econó -
mico para el equipo de los Mets
de New York, por 765 millones
de dólares, por sus condiciones
de atleta y también por la vida
ejemplar que ha llevado hasta
ahora”.
“A diferencia de Soto, que con
el primer contrato millonario que

tuvo, lo que hizo con el dinero,
fue entregárselo a sus padres y
que ellos, él siendo aún un ado-
lescente, para que adminis-
trarán su logro obtenido en ese
momento, que eran todos los
cuartos del mundo para la
ocasión en que lo recibió hace
años. Y miren, como la obedien-
cia y seguir el camino marcado
por sus padres, le ha dado el
gran fruto a este gran ser
humano y atleta del béisbol,
siendo hoy, un gran ejemplo
para todos los dominicanos”.
Hoy, el camino recorrido por
Wander Franco, ha sido el de
no tener buena orientación y
dejarse llevar por todo aquello
que está fuera de la disciplina,
la responsabilidad, y la buena
educación.  Dejó de estar asen-
tado en bases firmes, como las
de Soto. Que por su conducta
ya vista, ha mostrado que su
educación está cimentada
sobre roca firme.  Y ahí estriba
la gran diferencia, entre estos
dos dominicanos del béisbol,
pero lo mismo sucede a diario
en la vida y debemos saber
cada uno, sobre qué edificamos
nuestro caminar.
Lo dicen las Escrituras, en
mateo 7;24-26. 24 »Todo el que
escucha mi enseñanza y la
sigue es sabio, como la persona
que construye su casa sobre
una roca sólida. Aunque llueva
a cántaros y suban las aguas de
la inundación y los vientos
golpeen contra esa casa, no se
vendrá abajo porque está cons -
truida sobre un lecho de roca.
Sin embargo, el que oye mi
enseñanza y no la obedece es
un necio, como la persona que
construye su casa sobre la
arena”.  Recordando aún más
aquel artículo ya citado, y tú,
sobre qué edificas tu vida.

Y miren, como la
obediencia y seguir
el camino marcado

por sus padres, le ha
dado el gran fruto a

este gran ser
humano y atleta del
béisbol, siendo hoy,
un gran ejemplo para

todos los domini-
canos”.

Una emisora comprometia para anunciar la Palabra
de Dios por todos los rincones de la tierra
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El Evangelio de la Cruz

Un fragmento de la últi-
ma página de la Carta
a los Gálatas. Aquí
Pablo deja claro cuál

es el verdadero distintivo de un
apóstol de Cristo: la cruz. Ni la
circuncisión (valor judío), ni la
incircuncisión (designación de
los paganos), sino “las marcas
de Jesús”, que el propio Pablo
dice llevar en su cuerpo. La
gloria del apóstol es la cruz de
Cristo, evangelio que él predi-
ca con sus palabras y su propio
estilo de vida.
Detengámonos en la teología
de la cruz elaborada por Pablo.
El apóstol muestra su oposi-
ción ante aquellos que han
sacado la cruz de la predi-
cación del evangelio. En efec-
to, a lo largo de las cartas
paulinas podemos descubrir
como Pablo ataca a los que
han abandonado el mensaje
de Cristo crucificado reem-
plazándolo por una sabiduría
autosuficiente que busca la
gloria humana. Desde ahí
podemos comprender lo que
dice al inicio de nuestro texto:
“Dios me libre de gloriarme si
no es en la cruz de nuestro
Señor Jesucristo”. Para Pablo,
toda la existencia de Jesús
debe ser interpretada como
una vida crucificada. “Por eso,
la cruz no es solamente la

muerte como un acto puntual,
sino toda la trayectoria terrena
de Jesús” (G. Baena). La cruz
de Jesús no solo está presente
el Viernes Santo, sino a lo
largo de toda su vida. Vistas,
así, las cosas, podemos hablar
de “evangelio de la cruz” al
referirse al “evangelio de nue-
stro Señor Jesucristo”. La cruz
es inseparable de la vida de
Jesús, como también lo tiene
que ser para el apóstol.
A Pablo no le satisface un
apostolado que se centre úni-
camente en la gloria del resuci-
tado. Antes debe resaltarse la
cruz como camino previo e ine-
ludible. A Cristo resucitado no
se le puede entender evadien-

do al crucificado. Predicar un
Evangelio que no tenga en
cuenta la centralidad de la cruz
es una desviación inaceptable
para el apóstol. En 1Cor 1,17
aparecen unas palabras que
recogen muy bien el evangelio
de la cruz que Pablo predica:
“Porque no me envió Cristo a
bautizar, sino a anunciar el
Evangelio. Ya no con palabras
sabias, para no desvirtuar la
cruz de Cristo”. Nada extraño
que el apóstol asocie la ver-
dadera sabiduría con la com-
prensión de la experiencia de
la cruz: “Pues no quise saber
entre vosotros sino a Jesu -
cristo, y éste crucificado” (1Cor
2,2).
Aún hay más: “La palabra de la
cruz es una necedad para los
que se pierden; mas para los
que se salvan, para nosotros,
es fuerza de Dios” (1Cor 1,18).
Reparemos en la palabra
“necedad”; es lo contrario a la
sabiduría según la sapiencial
bíblica. No obstante, lo central
aquí es que la cruz aparece

asociada al poder salvador de
Dios. La Buena Noticia que
salva (el Evangelio) es la
trayectoria terrena de Jesús
caracterizada por la cruz. La
salvación viene de una vida
crucificada.
Otro texto que corrobora lo que
vengo diciendo: “Nosotros
predicamos a un Cristo crucifi-
cado; escándalo para los
judíos, necedad para los gen-
tiles, mas para los llamados, lo
mismo judíos que griegos, un
Cristo fuerza de Dios y
sabiduría de Dios” (1Cor 1,23).
Es tal vez el texto donde Pablo
expresa más claramente que la
cruz es sabiduría de Dios. El
hombre sabio es el que deja
conducir su vida por Dios, en
una actitud de obediencia
incondicional.
En efecto, debemos tener en
cuenta que para Pablo la com-
prensión de la cruz como algo
presente a lo largo de la vida
de Jesús tiene que ver con su
actitud obediente al Padre: “Así
como por la desobediencia de
un solo hombre, todos fueron
constituidos pecadores, así
también por la obediencia de
un solo hombre todos serán
constituidos justos (Rm 5,19).
Aquí Pablo cambia de registro,
en vez de atribuir la salvación
al crucificado Jesús, la rela-
ciona con el obediente Jesús.
Son dos perspectivas sote -
riológicas (este término hace
referencia a la salvación otor-
gada por Dios en Jesucristo)
que aparecen unidas en Flp 2,
6-8 para hablar de la obedien-
cia de Jesús hasta la cruz. 

HOY ES DOMINGO
Padre Miguel Marte, cjm

Hermanos: Dios me libre de gloriarme si no es en la cruz de  nues  -
tro Señor Jesucristo, en la cual el mundo está crucificado para
mí, y yo para el mundo. Pues lo que cuenta no es circuncisión o
incircuncisión, sino una criatura nueva. La paz y la misericordia
de Dios vengan sobre todos los que se ajustan a esta norma;
también sobre el Israel de Dios. En adelante, que nadie me venga
con molestias, porque yo llevo en mi cuerpo las marcas de Jesús.
La gracia de nuestro Señor Jesucristo esté con vuestro espíritu,
hermanos. Amén. (Gálatas 6, 14-18)
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Venerables prácticas históricas y evangelización

Probablemente ya
en el siglo VIII los
papas eran carga-

dos en alto por asis-
tentes en la llamada silla
gestatoria. El último
papa en usarla fue Juan
Pablo I en 1978, luego
vino el papa móvil.
Durante los siglos IX y X
la silla gestatoria comu-
nicaba un claro mensaje
sobre la amenazada
dignidad de la persona y
el ministerio del papa.
Así resumió Richard P.
McBrien aquella época
violenta: “… por lo
menos cinco papas
fueron asesinados, y tal
vez, seis. Un Papa,
Sergio III (904 – 911) fue
asesinado luego de
haber él mismo ordena-
do el asesinato de su
predecesor León V, y
del antipapa Cristóbal.
Dos papas fueron en -

carcelados, mutilados o
condenados a morir de
hambre (Esteban VIII
[IX]) (939 –942), y Juan
XIV (983 – 984), el cuer-
po de un papa (For -
mosus, 891 – 896) fue
exhumado de su tumba
por uno de sus suce-
sores, y sometido a jui -

cio público, en el llama-
do Sínodo del Cadáver”
(1997 Lives of the Po -
pes, 127-129). A León III
(795 – 816) mientras
caminaba a misa un día,
trataron de cortarle la
lengua y sacarle los ojos
para inhabilitarlo como
papa.

En el siglo XX el mundo
había cambiado. La hu -
manidad valoraba más
la sencillez y la igual-
dad, tan afirmada, a las
buenas y a las malas,
por los revolucionarios
franceses del 1789. La
tradición más antigua,
no simplemente la me -
dieval, reconocía al pa -
pa como obispo de
Roma y no como un
príncipe entre otros de
la península italiana. 
Lo sorprendente es que
desde el papa hasta el
último bautizado de la
Iglesia hayamos tardado
tanto en caer en la
cuenta, que la silla ges-
tatoria desde hacía rato,
ni comunicaba la Buena
Noticia de Jesús de
Nazaret, ni era interpre-
tada de forma que
favoreciera la fe.

En el 2013, el papa
Fran cisco nos regaló
esta reflexión sobre el
necesario discernimien-
to sobre prácticas his -
tóricas de la Iglesia que
necesitan revisión:
“En su constante dis-
cernimiento, la Iglesia
también puede llegar a
reconocer costumbres
propias no directamente
ligadas al núcleo del
Evangelio, algunas muy
arraigadas a lo largo de
la historia, que hoy ya
no son interpretadas de
la misma manera y cuyo
mensaje no suele ser
percibido adecuada-
mente. Pueden ser be -
llas, pero ahora no
prestan el mismo servi-
cio en orden a la trans-
misión del Evangelio.
No tengamos miedo de
revisarlas…” (Evangelii
Gaudium, No. 43).  



Domingo 6 de julio del año 2025Semanario Católico Nacional 21

«Tomen mi yu go
sobre ustedes y
aprendan de mí,
que soy manso y

humilde de
corazón» (Mt 11,

29).

Flash sobre Mt 11, 28-29, para Reflexionar y Orar
Mons. Valentín
Reynoso(Plinio), msc
«Vengan a mí todos los
que están cansados y
agobiados, y yo los

aliviaré; aprendan de mí
que soy manso y

humilde de corazón”.
Introducción
a) Lee detenidamente el
texto completo: Mt 11,25-
30
b) Medítalo en tu cora zón,
inspirado en las palabras
reconfortantes y conso-
ladoras de Je sús.
1. Reflexión:
En el Evangelio de Mateo
encontramos una invi ta -
ción de Jesús a descansar
en su cora zón: (Mt 11, 28).
Cuando Jesús dice esto,
tiene ante sus ojos a las
personas que encuentra
todos los días por los
caminos de Galilea: gen te
sencilla, pobres, enfer-
mos, pecadores, margina-
dos... Esta gen te lo seguía
siempre para escuchar su
palabra, ¡una palabra que
daba consuelo y espe -
ranza! o también sólo para
tocar el borde de su
manto.
▪ Jesús buscaba a estas
multitudes can sadas y
agobiadas que iban como
ovejas sin pastor (cf. Mt 9,
35-36) y las buscaba para
anunciarles el Reino de
Dios, para curar a muchos
en el cuerpo y en el es -
píritu. Ahora los llama a
todos a su lado: «Ven gan
a mí», y les promete alivio,
consuelo y descanso.
▪ Esta invitación de Jesús
se extiende hasta nue-
stros días, para llegar a
muchos hermanos y her-
manas oprimidos por sus
precarias condiciones de
vida, por situaciones exis-
tencia les difíciles y, a
veces, privados de válidos
puntos de referencia. En

los países más pobres,
pe ro también en las perife-
rias de los países más
ricos, se encuentran mu -
chas personas can sadas y
agobiadas bajo el peso
insoportable del abandono
y la indiferencia.
▪ ¡Cuánto daño causa la
indiferencia humana a los
necesitados! Y peor to -
davía ¡la indiferencia de
los cristianos! En los már-
genes de la socie dad son
muchos los hombres y
mujeres pro bados por la
indigencia, pero también
por la insatisfacción de la
vida y la frustración. Mu -
chos se ven obligados a
emigrar de su patria, po -
niendo en riesgo su propia
vida. Muchos más cargan
cada día el peso de un sis-
tema económico que ex -
plota al hombre, le impone
un «yugo» insoportable,
que los pocos privilegia-
dos no quieren llevar.
▪ A cada uno de estos
hijos del Padre que está
en los cielos, Jesús les
repite: «Vengan a mí, to -
dos ustedes». Lo dice
también a quienes po seen
todo, pero su co razón está
vacío y sin Dios. También
a ellos Jesús dirige esta
invi tación: «Vengan a mí».
La invitación de Jesús es
para todos, pero de man-

era especial, para los que
sufren más y están ago -
biados por el peso de la
vida.
▪ Jesús promete dar alivio
a todos, pero nos hace
también una invi tación,
que es como un man-
damiento: «Tomen mi yu -
go sobre ustedes y apren-
dan de mí, que soy manso
y humilde de corazón» (Mt
11, 29). El «yugo» del
Señor es llevadero y con-
siste en cargar con el peso
de los demás con amor
fraternal. El Concilio Vat. II
nos recuerda: “Las pe nas
y las alegrías, el éxito y los
fracasos, la desi lusión y
las esperanzas, son tam-
bién pe nas… de los dis-
cípulos de Jesús (cf. GS
N°1).
▪ Una vez recibido el ali vio
y el consuelo de Jesús,
estamos llamados a la vez
a convertirnos en descan-
so, alivio y consuelo para
nuestros hermanos, con
actitud mansa y humil de, a

imitación del Maestro. La
mansedumbre y la humil-
dad del corazón nos ayu-
dan no sólo a cargar con el
pe so de los demás, sino
también a no cargar sobre
ellos nuestros puntos de
vista perso nales, nuestros
juicios y caprichos, nues-
tras críticas o nuestra
indiferencia.
▪ Acerquémonos a  nues -
tros hermanos co mo hu -
mil des servidores y dé -
mos les nuestra mano ami -
ga en todo lo que poda -
mos y ellos lo necesiten.
Así imitaremos a Jesús
que no vino a ser servido,
sino a servir y a dar la vida
por nosotros, sus her-
manos.
▪ Invoquemos a la San -
tísima María, NSSC, para
que acoja bajo su manto
maternal a todas las per-
sonas cansadas y ago -
biadas, para que a través
de una fe iluminada, testi-
moniada en la vida con
ges tos de servicio desin-
teresado, de amor y de
misericordia, podamos ser
alivio para cuantos tienen
nece sidad de ayu da, de
ternura, de consuelo y de
espe ranza. 
2. Pistas para interio rizar
el tema
Después de reflexionar
sobre este flash sobre el
texto de Mt 11, en el que
Jesús nos invita a ins -
cribirnos en la escuela
apostólica de su Corazón,
para aprender la manse-
dumbre y la humildad, ha -
biendo profundizado al -
gunos aspectos de la vida
de Jesús y contemplado
su Sacratísimo Corazón,
te invitamos a  examinar
cuidadosamente quién es
Jesús  y lo que Él significa
en tu vida personal, sigu-
iendo este peque ño itiner-
ario de oración en tres
momentos:

a) Jesús en tu vida per-
sonal:
▪ Quién es Jesús para ti?
▪ ¿Cómo se manifiesta
Jesús en tu vida personal?
▪ ¿Cuáles son las señales
de la presencia de Jesús
en tu vida, en tu ambiente
laboral y pastoral, en tu
comunidad, en tu familia?
▪ ¿De qué manera des-
cansas en el Corazón de
Jesús?
▪ Qué gracias, favores,
bendiciones, regalos, do -
nes has recibido de
Jesús?
b) Medita y ora mirando tu
corazón:
▪ ¿Quién eres tú en este
momento? ¿Cómo te ves?
▪ ¿Cómo está tu corazón?
¿Cómo son los otros en tu
corazón?
▪ ¿Cómo te ves desde el
Corazón de Jesús?
▪ Cuáles son los deseos,
aspiraciones y esperanzas
de tu vida?
▪ ¿Te consideras en ver-
dad un servidor(a) y
amigo(a) de Jesús?
▪ Cuáles son tus mayores
dificultades como persona
aquí y ahora?
▪ ¿Cómo resuelves las
dificultades y en qué te
apoyas?
▪ Tienes un consejero o
director espiritual? ¿Te
dejas ayudar por él?
▪ ¿Quieres descansar en
el Corazón de Jesús? (Te
puede ayudar el libro:
Descansar en el C.J.)
▪ ¿Qué te faltaría para
tener un corazón seme-
jante al de Jesús?
c) Haz una oración de con-
templación, inspirado en
estos elementos de la
reflexión.



Semanario Católico Nacional Domingo 6 de julio del año 202522

FOTO EN EL CAMINOTEXTO Y FOTO: 
Juan Guzmán

En el dosel del
Masacre

El brillo de su plumaje se
dejó ver mientras el
bote se deslizaba sua -

vemente por las aguas del río
Masacre.
El hábitat, imponente y exóti-
co, dibuja en su espejo de
agua el universo que le ro -
dea: manglares y contornos
montañosos bajos, paisaje
que se rehace continuamente
con el oleaje.
En la copa de los árboles,
Palomas, Yaboas, Rey Con -
gos, Martinetes. A la distan-
cia un Martín pescador vigila
desde las ramas al aire de
algún árbol atrapado en el
fango del fondo.
En la copa más alta, coronan-
do el conjunto una garza azul
(Egreta caerulea), catalogada
en dos versiones: Residente
reproductor y visitante no
reproductor para la tempora-
da migratoria.
La Egreta caerulea es nativa
de América y se puede en -
contrar desde Estados Uni -
dos hasta Argentina.
Los ejemplares jóvenes man -
tienen su plumaje blanco
hasta la adultez.
Durante gran parte de su
tránsito hacia el mar, el río
Masacre se encuentra dentro
de la jurisdicción de la  Re -
ser va de vida silvestre
Laguna Saladilla, un área
protegida, uno de los princi-
pales cuerpos de agua del
conjunto de áreas protegidas
de la provincia de Monte -
cristi, el cual juega un papel
determinante en la dinámica
económica de la zona aun -
que la manipulación de los
espacios adyacentes ha con-
tribuido a disminuir su super-
ficie y por consiguiente, a
poner en riesgo sus ecosis-
temas: manglares, bosques y
la propia laguna.

La belleza y altivez de la
garza azul, perchada en las
ramas más altas del bosque
de manglares, a orillas del río
Masacre, es un llamado a que
se concreten los mecanis-
mos idóneos para preservar
nuestra biodiversidad.
Las aves desempeñan roles
vitales en los ecosistemas, la
dispersión de semillas, la

polinización de plantas y el
control de plagas, son parte
de sus beneficios.
La agricultura, la defores -
tación, el desarrollo urbano y
la degradación de los espa-
cios protegidos por el cam-
bio de uso de los suelos sin
planificación ni control, son
factores que contribuyen a la

pérdida de hábitats esen-
ciales para las aves.
La disminución de la po -
blación de aves es un proble-
ma que requiere la colabo-
ración de todos: institu-
ciones, organizaciones con-
servacionistas, voluntarios
comunitarios y la sociedad.


